



28 DE MARZO DE 2022

ISRAEL ES SEDE DE REUNIÓN CON PAÍSES ÁRABES Y ESTADOS UNIDOS SOBRE SEGURIDAD



Fuente: Yahoo

27/03/2022 - Los ministros de Exteriores de Israel, Emiratos Árabes Unidos (EAU), Baréin, Marruecos, Egipto y Estados Unidos iniciaron una reunión de dos días, en respuesta a la inquietud que suscita en la región la reactivación del acuerdo nuclear con Irán. También se conversa sobre la escasez de alimentos provocada por el conflicto en Ucrania y las tensiones internacionales que prevalecen. Dicho encuentro refleja la normalización de relaciones diplomáticas de Israel con países con los que estuvo enfrentado a causa del conflicto palestino. Por otra parte, durante una conferencia de prensa conjunta, el ministro de Relaciones Exteriores de Israel, Yair Lapid, y el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, anunciaron que Israel y Estados Unidos cooperarán para prevenir un Irán con armas nucleares. Adicionalmente, el enviado especial de Washington para Irán, Robert Malley, mencionó que Estados Unidos va a mantener las sanciones contra el grupo iraní Guardianes de la Revolución, aunque se llegue a un acuerdo con Teherán.

Reuters <https://reut.rs/3DgCV4q> Deutsche Welle <https://bit.ly/3IKR4In> El País <https://bit.ly/3IJKphi>

POLÍTICA EXTERIOR

CANCILLER MARCELO EBRARD DIALOGA SOBRE EL CONFLICTO EN UCRANIA CON REPRESENTANTES DE EUROPA Y MEDIO ORIENTE

26/07/2021 - El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, sostuvo reuniones bilaterales con el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell y con

los ministros de Asuntos Exteriores de Catar, Jeque Mohammed bin Abdulrahman Al-Thani; Turquía, Mevlüt Çavuşoğlu; Jordania, Ayman Hussein Abdullah Al-Safadi; y Kazajistán, Mukhtar Tileuberdi; así como con el enviado especial para el clima de Estados Unidos, John Kerry, en el marco del Foro de Doha 2022. Un tema de conversación importante fue la urgencia del cese inmediato de las hostilidades en Ucrania y la protección de los civiles. Asimismo, el canciller Ebrard estuvo acompañado por empresarios mexicanos para promover oportunidades de negocios en México con la Agencia de Inversión y Promoción de Catar.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3uAdPt9>

AVANZAN DIÁLOGOS REGIONALES SOBRE MIGRACIÓN IMPULSADOS POR MÉXICO Y EE. UU.

27/03/2022 - México participó en la Conferencia Regional sobre Migración (CRM) que se llevó a cabo en Panamá y que analizó, entre otras cosas, la situación actual de la migración irregular en la frontera del Darién y la forma en la que se maneja. El comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño, encabezó la delegación mexicana y enfatizó la importancia de poner en marcha mecanismos para proteger a la niñez migrante y la necesidad de crear alternativas económicas para que las personas no se vean obligadas a migrar. En este marco, el gobierno mexicano finalizó una serie de visitas conjuntas con Estados Unidos a Panamá, El Salvador, Guatemala y Colombia con el propósito de promover una migración segura, ordenada, y regular en la región. Durante las reuniones, la delegación mexicana subrayó la necesidad de ampliar los esquemas de movilidad laboral en la región y comentó las acciones que se han llevado a cabo, como los programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro. Además, junto con Estados Unidos se hizo un llamado para ampliar la cooperación en contra de las redes transnacionales de trata y tráfico de personas.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3tLbi00> Milenio <https://bit.ly/3Nky7zH>

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN PARTICIPÓ EN CUMBRES DE EMERGENCIA SOBRE EL CONFLICTO EN UCRANIA

27/03/2022 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, concluyó tres días de reuniones de Emergencia en Europa con el Grupo de los Siete, el Consejo Europeo y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) con el objetivo de “construir un enfoque unificado para frustrar las acciones del presidente ruso, Vladimir Putin”. En su último día, Biden se reunió con los ministros ucranianos de Exteriores, Dmytro Kuleba, y de Defensa, Oleksii Reznikov, con quienes se comprometió a trabajar en conjunto “a favor de Ucrania”. Biden también tuvo un encuentro con un grupo de refugiados en Varsovia, donde señaló que la invasión “amenazaba la seguridad mundial” y que las democracias del mundo “deben prepararse para una larga lucha contra la autocracia”. Además, el presidente estadounidense calificó a su homólogo ruso, Vladímir Putin, de “carnicero” y señaló que la lucha es una “nueva batalla por la libertad”. El presidente Biden también expresó que su homólogo Putin “no puede seguir en el poder”. Ante estas declaraciones, el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, señaló que “eso no es decisión de Biden”. Los líderes de Francia, Inglaterra y Alemania no estuvieron de acuerdo con las palabras del presidente estadounidense. La Casa Blanca aclaró que no tienen ninguna “estrategia de cambio de régimen” en Rusia.

France 24 <https://bit.ly/3LbpOnU> Reuters <https://reut.rs/3tHYE1P>

CANADÁ ENFRENTA UNA CRECIENTE DEPENDENCIA DE TRABAJADORES TEMPORALES

27/03/2022 - Existe evidencia de que Canadá depende cada vez más de los residentes temporales para satisfacer sus necesidades de mano de obra, por lo que el Gobierno decidió ofrecer visas temporales para hacer

frente a los mercados laborales ajustados. Para diversos economistas esta tendencia ha provocado la supresión de salarios, que puede reducir el poder adquisitivo de la población en general, perjudicar el crecimiento económico y deprimir los estándares laborales. El año pasado Canadá anunció un plan limitado para la permanencia de 90,000 residentes temporales. Por su parte el ministro de Inmigración, Refugiados y Ciudadanía de Canadá, Sean Fraser, mencionó que puede ser hora de establecer un camino hacia la residencia permanente.

Reuters <https://reut.rs/3wJ47YI>

LOS PUEBLOS INDÍGENAS DE CANADÁ BUSCAN DISCULPAS PAPALES POR LAS ESCUELAS RESIDENCIALES

27/03/2022 - Los pueblos indígenas canadienses se reunirán con el Papa Francisco esta semana para pedirle que se disculpe por el papel de la Iglesia Católica en las escuelas donde se abusó de los niños indígenas y se les negó su cultura. Buscan discutir el papel de la Iglesia Católica en el sistema de escuelas residenciales, que contribuyó a la supresión de las lenguas, la cultura y la espiritualidad indígena. Por su parte, el jefe regional de la Asamblea de las Primeras Naciones, Gerald Antonie, jefe del pueblo dene, mencionó que este encuentro es un "paso importante" y agregó que "es un tema pendiente desde hace mucho tiempo"

Reuters <https://reut.rs/3NtFOmY>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL SALVADOR APRUEBA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN EN EL PAÍS DURANTE 30 DÍAS

27/03/2022 - La Asamblea Legislativa de El Salvador aprobó con 67 votos a favor y cuatro abstenciones la entrada en vigor durante 30 días del régimen de excepción promovido por el presidente Nayib Bukele en todo el país como medida de emergencia para combatir la ola de homicidios reciente. Esta medida ha sido criticada por la oposición que la calificó de "antidemocrática" y como "una violación de los Derechos Humanos".

Notimérica <https://bit.ly/3IJJ80>

FMI FIRMA UN ACUERDO DE DEUDA CON ARGENTINA POR 44,000 MILLONES DE DÓLARES

27/03/2022 - El Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobó un nuevo programa con Argentina por 44,000 millones de dólares, pero reconoció que conlleva riesgos "excepcionalmente altos". El acuerdo, alcanzado por consenso, marca el programa número 22 del FMI para Argentina y llega después de más de un año de negociaciones. Además, el FMI expresó su preocupación, ya que la guerra en Ucrania ha obligado a una recalibración temprana de objetivos, pues se espera que la economía argentina sea una de las más afectadas por el conflicto. Entre los objetivos del acuerdo están fortalecer las finanzas públicas, comenzar a reducir la inflación y fortalecer el mercado de deuda en moneda local.

Reuters <https://reut.rs/3LjhOBb>

REFERÉNDUM EN URUGUAY PARA DECIDIR SOBRE REFORMAS DE SEGURIDAD, EDUCACIÓN Y TRABAJO

27/03/2022 - Uruguay vivió una jornada de votaciones para decidir sobre si derogar o no la Ley de Urgente Consideración (LUC), proyecto del presidente uruguayo, Luis Lacalle Pou, sobre seguridad, educación y trabajo. La LUC es una extensa norma de 476 artículos, calificada como 'ley ómnibus' por la variedad de asuntos que engloba

y que se tramitó con urgencia en el Parlamento, lo que fue ampliamente criticado por la oposición, ya que se dio en los primeros meses de la pandemia de la Covid-19. Lacalle Pou resaltó las mejoras logradas sobre todo en el derecho de huelga, la regulación de adopciones o la libertad financiera. Organizaciones sociales y políticas consideran que los 135 artículos en discusión vulneran importantes derechos de la población uruguaya. Con el 90,57% de votos escrutados por la Corte Electoral, el “No” obtiene el 50,66% y el “Sí”, obtiene 49,34 por ciento.

Infobae <https://bit.ly/35jpW5u>

EUROPA

ZELENSKI DISPUESTO A CONVERTIR A UCRANIA EN UN ESTADO NEUTRAL

27/03/2022 - El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, mencionó que Ucrania está dispuesta a volverse neutral y comprometerse con el estatus de la región oriental de Donbás como parte de un acuerdo de paz. Por su parte, un líder local de la autoproclamada República Popular de Luhansk mencionó que la región pronto podría celebrar un referéndum para unirse a Rusia. Sin embargo, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Ucrania, Oleg Nikolenko, desestimó las conversaciones sobre cualquier referéndum en el este de Ucrania. Por otro lado, durante una sesión informativa del Ministerio de Defensa ruso, Sergei Rudskoy, un oficial de alto rango en el ejército ruso, mencionó que la “operación especial” en Ucrania estaba entrando en una nueva fase diseñada para “liberar” completamente Donbás. Finalmente, los equipos negociadores de Rusia y Ucrania confirmaron el comienzo de una nueva ronda de negociaciones de paz conflicto. El jefe de la delegación rusa, Vladimir Medinski, confirmó que el encuentro tendrá lugar a partir de este 29 de marzo. Por su parte, el negociador ucraniano, David Arajamia, especificó que Turquía será la sede del encuentro.

Reuters <https://reut.rs/3tKjsGj> Al Jazeera <https://bit.ly/3IHpyko> Financial Times <https://on.ft.com/3wl1s1>
Europa Press <https://bit.ly/386tglw>

RUSIA REALIZA EJERCICIOS MILITARES EN ISLAS EN DISPUTA CON JAPÓN

27/03/2022 - Rusia llevó a cabo simulacros militares en las islas Curiles, reclamadas por Tokio desde finales de la Segunda Guerra Mundial. Los ejercicios ocurrieron días después de que Moscú suspendió las conversaciones de paz con Japón por las sanciones por la invasión a Ucrania. El Distrito Militar del Este de Rusia comunicó que en las prácticas participaron más de 3000 soldados y cientos de equipos militares, aunque no explicó en qué parte de la cadena de islas se estaban llevando a cabo los simulacros. La disputa territorial sobre los islotes ha impedido que Tokio y Moscú lleguen a un tratado de paz que ponga fin formalmente a las hostilidades.

Reuters <https://reut.rs/3wEduIR>

ESPAÑA Y PORTUGAL CONSIGUEN QUE LA UE RECONOZCA LA "EXCEPCIÓN IBÉRICA" PARA FRENAR LOS PRECIOS DE LA ENERGÍA

25/03/2022 - Los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) acordaron este viernes reconocer a España y Portugal como una “isla energética” lo que permitiría reducir el precio del gas inmediatamente. El presidente español, Pedro Sánchez, había solicitado a la UE tomar en cuenta la situación especial en materia energética de la Península Ibérica. Al terminar el encuentro entre el presidente Pedro Sánchez y el primer ministro de Portugal, Antonio Costa, se anunció que dicha medida sería “excepcional y temporal” y que se enviará como propuesta a la Comisión Europea quien tomará la decisión final sobre la aprobación del “nuevo” estatus de la

Península Ibérica. Sin embargo, Alemania o Países Bajos se han opuesto a esta propuesta y han señalado su desacuerdo por “acelerar las medidas de eficiencia energética, la implantación de renovables y las interconexiones”

RTVE <https://bit.ly/386qTPE>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LOS ATAQUES AÉREOS DE LA COALICIÓN LIDERADA POR ARABIA SAUDITA GOLPEAN A YEMEN

27/03/2022 – La coalición liderada por Arabia Saudita atacó por aire la capital de Yemen horas después de que los rebeldes hutíes anunciaron una tregua de tres días y se mostraron dispuestos a entablar conversaciones de paz con la condición de que los saudíes detuvieran sus ataques, el bloqueo y retiraran a las "fuerzas extranjeras" de territorio yemení. Apenas un día antes, los rebeldes habían disparado drones y misiles contra 16 objetivos en Arabia Saudita, incluyendo una planta petrolera en Jeddah. El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, condenó los ataques y pidió una investigación rápida y transparente de estos incidentes para garantizar la rendición de cuentas. También reiteró su llamado a todas las partes a “ejercer la máxima moderación, disminuir de inmediato el conflicto, cesar las hostilidades y cumplir con sus obligaciones en virtud del derecho internacional humanitario”.

France 24 <https://bit.ly/3LhHGxp> UN News <https://bit.ly/3qGkpxg>

ETIOPÍA DECLARA TREGUA HUMANITARIA EN TIGRAY

27/03/2022 - El Gobierno de Etiopía anunció una “tregua humanitaria indefinida” en la región de Tigray, devastada por la guerra, y dijo que la medida era necesaria para permitir que los suministros de ayuda lleguen sin trabas a la zona. La ayuda a la región de Tigray ha sido severamente limitada, lo que Naciones Unidas describió como un “bloqueo humanitario de facto”. En junio, el gobierno de Etiopía cortó casi todo el acceso a la ayuda alimentaria, suministros médicos, dinero en efectivo y combustible en Tigray. El Programa Mundial de Alimentos advirtió que las tres cuartas partes de la población de Tigray están “usando estrategias extremas para sobrevivir” y más de un tercio “sufren una falta extrema de alimentos”. Stéphane Dujarric, portavoz del secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, dijo que el jefe de la ONU “espera que esta tregua se traduzca en un cese de hostilidades efectivo [...] para permitir un acceso humanitario efectivo para todos los que lo necesitan”.

Associated Press <https://bit.ly/36zAQVI>

RUSIA ACUSA A AZERBAIYÁN DE VIOLAR EL ALTO EL FUEGO EN NAGORNO-KARABAJ

27/03/2022 - Moscú acusó a Azerbaiyán de violar un acuerdo de alto el fuego al ingresar a la zona de la misión de mantenimiento de la paz rusa en la región separatista de Nagorno-Karabaj. El Ministerio de Defensa ruso también acusó a las tropas azerbaiyanas de utilizar drones de fabricación turca para atacar a las tropas de Karabaj, mientras que el Ministerio de Relaciones Exteriores en Moscú expresó su "extrema preocupación" por la escalada de tensiones en la región. Los incidentes entre las fuerzas armadas de Azerbaiyán y Armenia han sido frecuentes en los últimos meses, pero es la primera vez desde el fin de las hostilidades en 2020 que Moscú acusa a una de las partes de violar el alto el fuego. El Kremlin comunicó que el presidente ruso, Vladímir Putin, discutió la situación con el líder armenio, Nikol Pashinyan, e instó a Azerbaiyán a retirar sus tropas. Por su parte, Armenia pidió a la comunidad internacional que impida los intentos destinados a "desestabilizar la situación en el sur del

Cáucaso". Armenia también advirtió sobre una posible "catástrofe humanitaria" en Karabaj luego de que se suspendió el suministro de gas a la región en disputa luego de trabajos de reparación.

France 24 <https://bit.ly/3IMv1Rr>

EL GOBIERNO TALIBÁN PROHÍBE A LAS MUJERES VIAJAR SOLAS

27/03/2022 – El gobierno talibán en Afganistán anunció que las mujeres no podrán abordar vuelos nacionales o internacionales sin un acompañante masculino. La medida se produce después de que los talibanes dieron marcha atrás en su compromiso de abrir las escuelas secundarias a las niñas, un cambio de sentido que conmocionó a muchos afganos y provocó la condena de las agencias humanitarias y los gobiernos extranjeros. Como respuesta ante las medidas tomadas por los talibanes, una organización benéfica afgana llamada PenPath, que dirige docenas de escuelas "secretas" con miles de voluntarios, planea organizar protestas en todo el país para exigir que los talibanes revoquen su orden.

Reuters <https://reut.rs/3LjPw9F> The Guardian <https://bit.ly/3NuCGr1>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LLAMADO A LA UNIDAD EN EL CONSEJO DE SEGURIDAD POR PRUEBA DE MISILES DE COREA DEL NORTE

27/03/2022 – La secretaria general adjunta de Asuntos Políticos y de Consolidación de la Paz, Rosemary DiCarlo llamó a la unidad del Consejo de Seguridad tras el lanzamiento de un nuevo tipo de misil balístico intercontinental, por parte de Corea del Norte, que impactó en el mar dentro de la zona económica exclusiva de Japón. DiCarlo subrayó el compromiso de la ONU de trabajar con todas las partes hacia la desnuclearización completa y verificable de la península de Corea, al tiempo que instó a Pyongyang a "restablecer el curso del diálogo" y aprovechar los esfuerzos diplomáticos anteriores. Por su parte, el secretario general de la ONU António Guterres condenó enérgicamente el lanzamiento y lo describió como una violación flagrante de la moratoria de 2018 del país sobre las pruebas de misiles balísticos y de las resoluciones pertinentes del Consejo de Seguridad.

UN News <https://bit.ly/3iG26Ec>

UCRANIA PIDE A LA CRUZ ROJA QUE NO ABRA OFICINA EN ROSTOV DEL DON DE RUSIA

27/03/2022 – El presidente del Comité de salud pública del Parlamento de Ucrania, Mykhailo Radutskyi, hizo un llamado al Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) con relación a la apertura de una oficina de la Cruz Roja planificada en Rostov del Don, Rusia, diciendo que su establecimiento legitimaría los "corredores humanitarios" de Moscú y el secuestro y deportación forzosa de ucranianos. Además, diversos políticos ucranianos acusaron al Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) de no estar preparados para los efectos de la guerra.

Reuters <https://reut.rs/3tKEKDJ> The Guardian <https://bit.ly/386Ejv0>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)
Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2022

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>